

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 48 (1919)

Heft: 17

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Barbey, F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ce serait un tort que de laisser pénétrer dans ce milieu très honnête, et jusqu'ici si résigné, des sentiments d'amertume et de colère qui deviendraient vite périlleux. Le ministre recommandait tout récemment aux professeurs de garder le souci de leur dignité, de ne pas se livrer à des manifestations néfastes pour la bonne renommée du corps enseignant. Ce sont là d'excellents conseils ; mais il appartient à l'Etat de maintenir le calme dans les rangs de l'Université : *qu'il donne de bonne grâce et en temps opportun ce qu'il est disposé à donner !* Qu'il ne laisse pas créer un dangereux prolétariat de l'intelligence qui mettrait le désordre partout. L'intelligence a les plus grands devoirs dans la nation : elle a aussi des droits qu'elle n'a pas coutume de revendiquer avec fureur. *Elle ne méconnait pas ses devoirs ; ne méconnaissez pas ses droits.*

* * *

L'instituteur a pour fonction spéciale d'enseigner. S'il doit être un cœur qui comprend et qui aime, il doit être aussi un esprit qui se communique, un savoir qui s'épand. Les intelligences enfantines n'entreront en branle que si la sienne, en vibrant, leur communique le mouvement, et ses leçons, comme les livres, ne s'ouvriront à la lumière que dans la mesure où ses idées seront riches et claires. On ne saurait être un éveilleur d'âmes si l'on n'est pas soi-même un esprit vivant et actif.

Des études faites en vue d'un diplôme sont impuissantes à assurer définitivement cette vie de l'esprit ; de même que la vie physique, elle ne subsiste et ne s'entretient que par une alimentation continue. Sans curiosité d'esprit, sans un désir constant d'apprendre, par conséquent sans lectures régulières et réfléchies, on est une sorte de moniteur capable tout au plus de la partie routinière de l'enseignement, mais impuissant à allumer la flamme spirituelle et à l'entretenir.

Savoir bien et savoir assez ne suffisent pas encore. La nourriture doit être accommodée aux esprits comme on l'approprie au corps. Les insuccès n'ont pas leur origine seulement dans les inaptitudes des disciples, mais avant tout dans la maladresse du maître à se plier à leur nature et à leur pouvoir. Il y a donc tout un travail d'adaptation à combiner et à produire, conduit par l'expérience et la réflexion. C'est ce qu'on appelle la préparation immédiate de la classe, comme les études en sont la préparation éloignée. Savoir et savoir communiquer, aimer à apprendre et se plaire à enseigner, cela résume toutes les qualités de celui qui instruit.

Bulletin mensuel.



BIBLIOGRAPHIE

L'Almanach du P. Girard. — Au moment où tous nos écoliers, petits et grands, reprennent le chemin de l'école pour la saison la plus propice à l'étude, voici que notre intéressante publication annuelle va réapparaître. *L'Almanach du P. Girard* est publié pour la sixième fois déjà : il a maintenant sa place bien marquée dans le bagage scolaire indispensable à tout élève de l'école primaire et du cours de perfectionnement. Non seulement il est devenu un précieux auxiliaire entre les mains du maître et de l'élève, mais il apporte même au foyer domestique des sujets de pur délassement.

L'édition 1920 n'est de loin pas inférieure à ses devancières. Des questions aussi variées qu'intéressantes y sont traitées avec compétence. A la partie que l'on pourrait appeler didactique s'ajoutent agréablement des articles revêtant un cachet

tout spécial : la réception d'un prince à Fribourg au XV^{me} siècle, par M. Gaston Castella, notre excellent historiographe ; une délicieuse légende intitulée « Saint Pierre de Treyvaux », due à la plume alerte de notre charmant conteur gruyérien, M. Alexandre Bovet ; des sujets d'actualité se rapportant à la Suisse pendant la guerre, au maréchal Joffre, aux principaux artisans de la paix, tels sont les principaux échantillons des genres traités. Enfin, la partie récréative, avec concours pour les enfants, a été préparée avec un soin minutieux.

Inutile de rappeler que l'*Almanach du P. Girard* se recommande de lui-même à la bienveillante attention du corps enseignant, puisqu'il est publié sous les auspices de notre Société de secours mutuels. Il importe de remplir immédiatement les bulletins d'adhésion qui accompagnent la circulaire adressée individuellement à tous les maîtres et maîtresses.

Malgré la hausse constante du prix du papier, l'exemplaire se vend comme précédemment à 1 fr. 50, chez MM. Butty et C^{ie}, éditeurs, à Estavayer-le-Lac.

F. BARBEY.

* * *

Nos loisirs, revue littéraire moderne paraissant le 1^{er} et le 15 de chaque mois. Rédaction, administration et publicité : 18, rue d'Enghien, Paris-X^e.

Sommaire du N^o du 1^{er} octobre :

Le Suicide de Framboise Pépin précédé de l'Incinération d'Angèle, par Vicomte de Bondy, illustrations de Pierre Brissaud, page 161. — Les Vitres lumineuses, par Henri Ménabréa, illustrations de Steinlen, page 165. — L'adieu des Fées, par René Bizet, illustrations de Ducos de La Haille, page 167. — La terrible Vengeance de M. Zaphiriou, par Jean-José Frappa, illustrations de Zyg Brunner, page 173. — La Martre, par Grazia Deledda, illustrations de René Lelong, page 177. — La Revenante, par Marguerite Burnat-Provins, illustrations de Charles Michel, page 180. — La Légende du Fuji, par François de Tessan, illustrations de Jaques, page 185. — Vingt Jours de Permission, par Léon de Tinseau, illustrations de A.-E. Marty, page 188.

Contes, anecdotes, scènes de la vie contemporaine, où revivent les mœurs de la société actuelle. Les récits ne laissent rien à désirer au point de vue de la forme littéraire en général impeccable. Quoique dénuées de couleur religieuse, les pages sont rédigées avec la préoccupation de ne pas blesser la conscience morale du lecteur.

* * *

Annales fribourgeoises. — Revue d'histoire, d'art et d'archéologie. Fribourg, Fragnière, éditeur.

Sommaire du N^o 4, juillet-août 1919 :

Un annaliste fribourgeois inconnu, Guillaume Gruyère (XV^{me} siècle), par Pierre de Zurich. — Note sur la fontaine de la Neuveville, à Fribourg, par Gaston Castella. — Les derniers religieux de Hauterive, par Dr August. Steiger, S. O. C. — Deux documents inédits sur la révolution Chenaux, par Gaston Castella. — La famille Alex, par Paul Æbischer.

* * *

Nouvelle carte politique de l'Europe; échelle 1 : 10,000,000; grandeur : 58 cm. sur 48 cm.; édition portative pliée. — Prix 1 fr. 50. — Editeurs art. institut Orell Füssli, à Zurich.

L'aspect essentiellement nouveau que présente actuellement l'Europe politique, en vertu des changements de frontière sanctionnés par la conclusion de la paix et de la constitution de nouvelles unités nationales, est supérieurement fixé sur la présente carte. Mais ce n'est pas uniquement la nouvelle répartition des Etats de l'Europe et de l'Asie Mineure que notre carte fait connaître ; grâce à une coloration spéciale, elle fait encore ressortir les anciennes frontières et permet ainsi de mieux apprécier l'étendue des modifications qui eurent lieu. L'échelle 1 : 10,000,000 a permis de donner à la carte des dimensions commodes à souhait.

Une nouveauté cartographique procurant mainte surprise à la vue habituée aux conditions antérieures ne manquera pas de pénétrer dans les milieux les plus divers et de récolter partout la bienveillante reconnaissance que mérite un travail achevé au bon moment.

* * *

Revue des Familles, pages romandes illustrées.

Sommaire du N° du 11 octobre :

Pour les parents et pour les maîtres, par J. Renault. — Propos d'un ignorant, par L.-A. Watelet. — Dans la Suisse italienne. — Locarno et le Lac Majeur, par X. — La gloire qui chante. — La gymnastique dans le canton de Fribourg. — La Semaine suisse. — † M. Othmar Moser. — Le rêve de Michelle (feuilleton), suite, par Jean Kerval. — Le rêve d'une jeune fille (variété), Comte de Camaret. — Bibliographies. — Petites nouvelles. — Variété. — Connaissances utiles. — Mots pour rire.

—————*

CHRONIQUE SCOLAIRE

Fribourg. — Dans ses séances du 27 septembre et du 9 octobre, le Conseil d'Etat a nommé : M. Alphonse Buchs, de Bellegarde, professeur de branches commerciales à l'Ecole secondaire du district de la Gruyère ; M^{me} Marie-André Dupraz, à Fribourg, institutrice à l'école de commerce des jeunes filles ; M. Robert Loup, à Fribourg, instituteur à l'école des garçons de Courtepin ; M^{lle} Gertrude Muller, à Chiètres, institutrice à l'école libre publique de Flamatt ; M^{lle} Thérèse Vez, à Middes, institutrice à l'école des filles de Courtepin ; M. Raymond Progin, à Dompierre, à l'école des garçons de Prez-vers-Noréaz ; M. Gustave Tinguely, à Ependes, à l'école mixte de Villarsel-le-Gibloux ; M. Charles Plancherel, à Prez-vers-Noréaz, à l'école mixte d'Essert ; M. Bernard Rappo, à Fribourg, à l'école des garçons de Planfayon ; M. Louis Demierre, à Bulle, à l'école moyenne des garçons de La Roche ; M. Henri Jaquet, à Bulle, à l'école supérieure des garçons de Charmey ; M. Henri Ecoffey, à Estévenens, aux écoles primaires de Broc ; M. Alphonse Karth, à Lessoc, à l'école mixte de Villaraboud ; M. Jules Python, à Villaraboud, à l'école mixte de Hennens ; M. Cyprien Sudan, à Villarepos, à l'école des garçons de Villarepos ; M. Jules Musy, à Fruence (Châtel-Saint-Denis), à l'école supérieure des garçons de Semsales ; M. Jean Both, à Lessoc, et